
Задание 5 
(орфографический анализ слова)



Формулировка задания: укажите варианты 
ответов, в которых дано верное объяснение 
написания выделенного слова
1) (заинтересовался) ПО_НАСТОЯЩЕМУ – наречие пишется через 

дефис, потому что образовано от основы имени 
прилагательного при помощи приставки ПО- и суффикса –ЕМУ.

2) ЗАРОВНЯТЬ (яму) – написание безударной чередующейся 
гласной в корне слова зависит от ударения: без ударения 
пишется буква О.

3) ОПРАВДАНЫ (судом) – в суффиксе страдательного причастия 
пишется Н.

4) ЛИШЬ (ветер шумит) – на конце наречий после шипящего 
пишется буква Ь.

5) НИЗВЕРГАТЬСЯ – на конце приставки пред буквой, 
обозначающей звонкий согласный звук, пишется буква З.



Правописание приставок
•Правописание приставок на З и С

З С
БЕЗ • Первая 

согласная 
корня 
звонкая

• Корень 
начинается с 
гласной

Ой, мы же не 
забывали о 
друге!

БЕС • Первая 
буква корня 
глухая

Фока, хочешь 
поесть щец?

ВОЗ ВОС
ВЗ ВС
ИЗ ИС
НИЗ НИС
РАЗ РАС
ЧЕРЕЗ ЧЕРЕС
ЧРЕЗ ЧРЕС



• Неизменяемые приставки (всегда пишутся 
одинаково)

В- (ВО-) НА- О- ПО- ПЕРЕ-

ДО- НАД- ОБ- 
(ОБО-)

ПОД- 
(ПОДО-)

ПРЕД-

ЗА- НЕДО- ОТ- 
(ОТО-)

С- (СО-) ПРО-
правописание приставки С- в словах не зависит от 
звонкости или глухости следующего за ней 
согласного. Приставка С- относится к группе 
неизменяемых приставок.Приставку на З- С- можно не заметить, если слово 
имеет две приставки.



• Приставки ПРИ-, ПРЕ-

Значения приставки при- Значения приставки пре-
1. приближения 

(примчался) 

2. присоединения 

(пришил) 

3. близости 

(пришкольный) 

4. неполного действия 

(прикусил) 

5. доведения действия до 

конца (пристрелить) 

1. = очень (премудрый) 

2. = ПЕРЕ- (преступник) 

 

• Правописание некоторых слов с приставками ПРИ-, ПРЕ- 
следует запомнить 



Различается написание слов, близких по 
звучанию, но разных по значению: 
•придать соответствующий вид — предать друга,
•притворить дверь — претворить мечту (воплотить),
•прибывать вовремя — пребывать в отпуске (находиться), 
•приступить к работе — преступить закон, 
•приходящий в гости — преходящий момент 

(непостоянный),
•презреть врага (возненавидеть)  — призреть сироту 

(приютить)
•преклоняться перед талантами (восхищаться)  — 
приклоняться к     

                                                                                       земле 
(наклоняться)
•превратности (сложности) судьбы  — привратник у ворот 
                                                                                       (человек при 
вратах) 
•предел (граница) терпения  — придел (пристройка) дома
•претерпеть (пережить)  — притерпеться (привыкнуть) к 
зною



Ы, И после приставок
•после русской приставки, оканчивающейся на 
согласную букву, пишется буква Ы, если слово без 
приставки начинается буквы И (исключение: 
взымать)

•Исключение составляют русские приставки МЕЖ-, 
СВЕРХ- и иноязычные приставки АБ-, АД-, ДИЗ-, 
ДЕЗ-, ИН-, ИНТЕР-, КОН-, КОНТР-, ПАН-, ПОСТ-, 
СУБ-, СУПЕР-, ТРАНС-

•Буква И сохраняется в сложносокращенных словах 
и после приставки, оканчивающейся на гласный 
звук



Разделительный Ъ и Ь знаки
1. Разделительный Ъ пишется:

•  после приставок на согласную, перед буквами Е, Ё, Ю, Я:  (объезд, 
подъём);

• в сложных словах с первой частью двух-, трех-, 
четырех- (двухъярусный).;

•В середине заимствованного слова фельдъегерь, адЪютант.

Это правило НЕ распространяется на сложносокращенные 
слова и слова с приставкой пол- (иняз, пол-яблока).

2. Разделительный Ь пишется после согласных в других морфемах (в 
корнях, суффиксах, окончаниях).

•В некоторых словах Ь пишется перед О. Запомните их: батальон, 
бульон, гильотина, почтальон, компаньон, шиньон, павильон, 
шампиньон.

•Запомните два слова, в которых часто делают ошибки: подЬячий.



Тренировка 1 (задание 5)

1) РАССТАВЛЯТЬ — на конце приставки перед буквой, 
обозначающей глухой согласный звук, пишется буква С.

2) (устал от) НЕУДАЧ — в форме множественного числа 
имени существительного 3-го склонения после шипящего 
буква Ь не пишется.

3) СДВИНУЛ — Приставка неизменяемая.

4) (созревшая) РОЖЬ — в именах существительных 1-го 
склонения после шипящего буква Ь пишется.

5) ПРИВОКЗАЛЬНАЯ (площадь) — Приставка ПРИ- пишется в 
значении неполноты действия.



1) (усыпана) СПЛОШЬ — на конце наречий после 
шипящего буква Ь пишется.

2) (кофе) ГОРЯЧ — на конце кратких прилагательных 
после шипящего буква Ь не пишется.

3) ЗАГОРАТЬ (на пляже) — на конце приставки перед 
буквой, обозначающей звонкий согласный звук, 
пишется буква А.

4) (хорошо) РИСУЕШЬ — на конце глагола после 
шипящего буква Ь пишется.

5) ВЗБУДОРАЖЕНЫ (известием) — на конце 
приставки перед буквой, обозначающей глухой 
согласный звук, пишется буква З.



1) ПРИШКОЛЬНЫЙ (участок) — Приставка ПРИ- 
пишется в значении присоединение.

2) ПОДЫГРАТЬ – после приставки, оканчивающейся 
на согласный, пишу Ы, если слово без приставки 
начинается с И.

3) ПЕЧЬ (пирог) — на конце неопределённой формы 
глагола буква Ь пишется для обозначения мягкости 
предшествующего согласного.

4) ОБГОРЕТЬ (под солнцем) —на конце приставки 
перед буквой, обозначающей звонкий согласный 
звук, пишется буква Б.

5) РАЗЪЯСНИТЬ — буква Ъ пишется после приставки, 
оканчивающейся на согласный перед буквой Я.



1) СВЕРХИНИЦИАТИВНЫЙ – сложносокращенные 
слова всегда пишутся слитно.

2) ПРЕУВЕЛИЧИВАТЬ – словарное слово, его надо 
запомнить.

3) (русская) ПЕЧЬ — в существительных III склонения 
после шипящего буква Ь пишется.

4) ВТАЩИТЬ - на конце приставки перед буквой, 
обозначающей звонкий согласный звук, пишется 
буква В.

5) ПРЕБЫВАТЬ (в отпуске) – написание приставки 
ПРЕ- зависит от значения: находиться



1) СТЕРЕЧЬ (дом) — на конце неопределённой формы 
глагола буква Ь пишется для обозначения мягкости 
предшествующего согласного.

2) ПОДСМОТРЕТЬ — приставка ПОД- неизменяемая.

3) ДЕЗИНФИЦИРОВАТЬ – после иноязычных 
приставок на согласную надо писать букву и.

4) СТЕРПЕТЬ — на конце приставки перед буквой, 
обозначающей глухой согласный звук, пишется 
буква С.

5) ПРЕСТУПИТЬ (закон) — правописание приставки 
определяется её значением: неполное действие.



Правописание корней

•Безударная гласная в корне, проверяемая ударением


